
巴黎圣母院大火事件，

我们必须意识到文物数字化的重要性
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2019 年 6 月 13 日，在北大汇丰商学院创讲堂活动现场，雅

昌文化董事长万捷为大家分享了自己 26 年的创业经历，以及二

次创业相关经历。

一、印刷是我们的专业
我身边很多朋友，被迫改变自己的专业，但我很幸运，我喜

欢艺术，大学专业是印刷，和我现在的事业是合为一体的。

在过去一百年时间里，中国企业对世界文化的贡献很少，但

改革开放 40 年来，越来越多的中国企业对世界文化开始有不同

大小的贡献。

美国印制大奖——班尼奖被称为世界印刷界的“奥斯卡”，

此前大陆的企业没有人获得过。2003 年，雅昌代表中国大陆第

一次获得该奖项，我还是非常的激动和紧张的。但到现在，我们

已经连着 13 年站在世界最高的领奖台上，成为连续 5 年班尼奖

获奖最多的企业，雅昌文化集团现今已经在印刷领域获得世界级

大奖将近有 1000 项。对现在的雅昌来说，它变成了真正的世界

第一。在我看来，这得益于改革开放，我们这些现代企业家才能

够将老祖宗的发明发扬光大。

然而，我并没有因此觉得很高兴，因为我觉得印刷是我们的

专业，其中并没有太多的创新和创造。

北大汇丰商学院讲堂 万捷

北大汇丰商学院创讲堂现场

雅昌文化董事长万捷分享创业经历

二、建立艺术品数据库
20 多年来，雅昌一直为中国艺术家、世界艺术家、摄影家、

拍卖行、博物馆、画廊、出版社等群体服务，我们打造了世界最

大的中国艺术品数据库，使这些数据 IP 通过授权使用和文化创

意设计做到 “艺术为人民服务”。

最近，腾讯公司的马化腾先生提出“科技向善”，我们之前

也提出过“融科技之力，传艺术之美”，希望用科技帮助艺术界

来做文化。另外，我还把毛泽东同志的“为人民服务”升级到“为

人民艺术服务”，并作为我们的座右铭。

雅昌的业务全部围绕着整个艺术行业的产业链，核心就是我

们大数据，我们为艺术家、艺术机构、艺术爱好者提供传播、交

易和艺术交易等服务。

1993 年雅昌做印刷时，我们将其它定位成“艺术印刷”，

我们主要服务的是中国艺术品交易二级市场——拍卖市场。如今，

全国艺术品拍卖图录的 96% 都是我们制作的，也包括世界顶级

的拍卖公司。

也是从那时起，我就开始帮客户存储数据，至今已有 20 多年，

涵盖中国有拍卖市场以来的所有数据，而且是复制级高清大图数

据。在我看来，这些数据比我做印刷获奖更有价值。

在印刷这项事业上，我们颇具创意。我们将世界上最古老的
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手工工艺和最先进的 IT 科技有机结合起来，变成我们的创

作中心。

三、书籍将会成为艺术品
未来简单的阅读将被电子阅读所逐步取代，而书籍会成为艺

术品。我们印刷的每一本书，都是当艺术品来创作的。除去功能

性，更多的是艺术品和收藏品，带有浓浓的中国文化的味道，可

以说是世界上最美的书。

但事实数据统计，在互联网时代，纸质书的数量理论上应该

是不断减少的，但这几年电子书的发展基本上呈平缓趋势，全世

界的艺术书每年保持 3% 的增长。我们在这方面已经成了全世界

的一个核心，真正把艺术和电子结合起来了。

为了使中国的每一幅艺术品从现在开始真正做到传承有序，

雅昌研发推出了鉴证备案，我们通过专业数据采集把中国在世的

艺术家作品里的“基因”全部提取出来，包括色彩、颜料、材质，

然后保存进入中国艺术品数据库。

同时，与国家版权局合作进行著作权备案，未来将会用区块

链技术将它锁定、不能篡改，未来艺术的真伪问题，就可以通过

客观的数据比对手段解决了。

在全世界，我们拥有艺术数据最大的采集存储处理应用，而

且我们的数据不是简单地从互联网上下载下来，而是从原作拍摄

就由我们全权负责。

现在，我们有 12 个人在故宫进行每天 8 小时的拍摄，以期

将故宫 186 万件藏品用数字化的方式在互联网上展示出来。

今年 4 月份巴黎圣母院的大火事件，让大家对文物的数字化

需求更加急迫。实际上，我们在 15 年前就与中国博物馆一起在

做这个事情。5 年前我们花了 4 年半的时间，把布达拉宫所有的

器物和壁画做了数字化。这些数据是非常宝贵的，它们可以用来

做复制品，利用数据采集来进行修复。

一米之内，原作和复制品是看不出来的。我们用这种复制品

来做流动美术馆，做公益，做艺术普及教育。

四、艺术服务 我们一直在创新
对于中国而言，目前艺术这片市场还不大，所以，我们必

须以工匠精神来服务艺术市场，不光是做印刷，还有 IT 技术大

数据。

我们还为艺术家开发了“云艺 +”APP , 未来，要完全运用

科技手段把艺术家进行结合，让每一个艺术家都能够系统地了

解自己和的动向。只需要一部手机，就能够管理所有属于自己

的资料，包括图书、展览，以及所有艺术品的拍卖情况。

前面说“为人民艺术服务”是我们的座右铭，这也是我们

的专业。关键是，如何实现“艺术为人民服务”? 这需要创新，

也需要很多机会，可能都是小机会，但我觉得在一个细分领域，

只要有激情，真热爱，就能创造出很多机会。也只有真热爱，

才能长久。我们正在想办法通过合作把传统的经验与互联网和

IT 嫁接起来，满足大众的需求。

另外，现在经济并不是很好，不是创业的好时候，不像我

们当初很容易就能成功。所以，如果现在选择了创业这条路，

一定要保持强大的定力和执着的精神。

作为行业来说，我觉得我很幸运，因为热爱这个行业，同

时也觉得很有意义。在未来创业这方面，我们会为年轻人不断

打造新平台来帮助它们，因为我觉得创业时一定要不要给别人

添麻烦，特别是不要给亲人添麻烦。

谢谢大家。


